

SECTAS CONTEMPORANEAS Y MARGINACION POLITICA

JUAN GUILLERMO PRADO OCARANZA*

Hoy, el mundo occidental y cristiano está invadido de innumerables sectas de muy distinto origen. Su variedad es inmensa. Se calcula que sólo en Chile hay unas cinco mil iglesias y nuevos movimientos religiosos. Muchos de ellos conjugan la fe con la política.

Ello ha sido investigado por distintos gobiernos, universidades u organismos internacionales, como es el Parlamento europeo. En un documento de trabajo del Comité de la Juventud, Cultura, Educación, Información y Deportes, de esta última entidad, se señaló que: a) algunas sectas parecen tener como objetivo principal el dominio del mundo; b) no pocas han adoptado la actitud de empeñarse en una cruzada contra sistemas políticos que ellos no aprueban y c) algunos proyectan despertar el odio contra grupos particulares, razas o pueblos (1).

Sin embargo, también existen distintas sectas y movimientos religiosos contemporáneos que se desinteresan totalmente de la sociedad y la política contigente.

Estas organizaciones, cuyos miembros se unen en torno a creencias estrictas, viven, de alguna forma, apartadas del mundo. Sus adeptos ingresan voluntariamente y nunca son numerosos, por el espíritu de austeridad y ascetismo que imperan en el seno de la entidad.

Las sectas son una expresión de desafío a la sociedad por un apartamiento de ella, niegan de una u otra manera las exigencias del "mundo", muchas veces representado por Satanás, y dan especial importancia a la conversión previa al ingreso en ella.

La actitud intransigente de las sectas frente a los valores y las instituciones seculares se expresa de distinto modo, dando lugar a dos tipos fundamentales de movimientos: el militante, activo en su enfrentamiento con el "mundo", y el pasivo, que prefiere el apartamiento a la oposición abierta.

Hay sectas que a través del tiempo van adoptando posiciones más conciliadoras con el "mundo" y terminan formando parte de él. La llegada de nuevas generaciones o la desaparición del fundador son tal vez los factores que contribuyen

*Periodista y escritor, autor del libro: "Sectas Juveniles en Chile", Ed. Covadonga, Stgo., 1984.

(1) Parlamento Europeo: Comité para la Juventud, Cultura, Educación, Información y Deporte. Documento de trabajo sobre la influencia de los nuevos movimientos religiosos dentro de la Comunidad Europea, 1983.

con más fuerza a la transformación de la secta, que finalmente acepta integrarse al mundo que lo rodea.

La evolución típica de la secta, generalmente, consta de un primer período fundacional, en que es un grupo de protesta contra la sociedad regida por el mal, pero gradualmente va aceptando las normas y costumbres de ésta, hasta transformarse en parte integrante de ella. La secta institucionalizada recibe el nombre de denominación. Este proceso aparece ligado en muchos casos al enriquecimiento y aumento de respetabilidad de sus miembros, como consecuencia, al menos en parte, de su conducta austera y ascética.

Pero, no todas las sectas se adaptan y pierden su espíritu militante y aislacionista. No pocas han conseguido mantenerse en el tiempo en una actitud de oposición, o de no aceptación, con respecto a la sociedad y sus valores transformándose así en sectas establecidas, que a pesar de ciertos cambios en su estructura y en sus condiciones y de la desaparición de la generación fundacional, mantienen una organización cerrada y una postura de antagonismo o apartamiento frente al "mundo".

Hay dos clases de sectas establecidas: una se aparta de la sociedad en un sentido geográfico y se instala en un lugar solitario para fundar allí una comunidad de acuerdo con un modelo basado en sus propios valores, y la otra vive a pesar de las circunstancias en medio de un mundo que consideran hostil.

Estos grupos convierten en sagradas todas las prácticas distintivas de su vida diaria, como la ropa o la comida. Un lenguaje diferente a la sociedad que la rodea tiene especial eficacia para preservar la vida de la secta. Así, les ocurrió a los menonitas y hutterianos de habla germana en Rusia, a los doukhobors, de lengua rusa en Canadá o a la Sociedad Amana y a los rappistas, de idioma alemán, en América del Norte.

En América hispana tienen singular importancia las colonias menonitas que se han instalado en Paraguay, Brasil o México. No creemos pertinente incluir a la Colonia Dignidad, ubicada en las cercanías de Parral, porque a pesar de su aparente origen religioso, tenemos serias dudas que sea una secta religiosa en el sentido estricto del término.

En nuestro país tiene singular importancia lo que ocurre en el mítico valle de Elqui. Allí se han instalado sectas como la Misión Rama, cuyos miembros adoran a los OVNIS o la Hermandad del Pacífico, que tiene su propio Mesías, al que denominan el "Niño del Perdón".

Hay otras sectas, como indicábamos, que permanecen en el seno de la sociedad urbana, pero que se oponen a ella a cualquier costo, como los Testigos de Jehová, la Familia del Amor o la Asociación para la Conciencia de Krishna.

Aunque estos movimientos no se aíslan geográficamente de la sociedad, están separados de ella y sus adeptos permanecen al margen de toda actividad realmente social.

En sus intentos por no contaminarse con el "mundo", estos grupos religiosos aspiran a dominar la vida de sus miembros. Esta no sólo se apoya ideológicamente, es complementada en el plano social por ciertas medidas que contribuyen a aislar al grupo. Muchos practican una endogamia estricta y quienes se casan fuera del movimiento suelen ser expulsados. Es muy frecuente que traten de eludir las disposiciones propias de un Estado moderno e intentan, a veces rehuyendo la legislación vigente, organizar sus propias escuelas, sistemas de bienestar social y hasta singulares sistemas médicos y terapéuticos. En síntesis, rechazan todo contacto formal con el mundo exterior y no participan en ningún tipo de organización, incluyendo sindicatos, clubes deportivos o cualquier tipo de entidad comunitaria. El mundo está regido por el mal y sólo ellos poseen la verdad y se salvarán (2). Ellos son los únicos "elegidos" y por tanto forman una elite religiosa.

Para aquellos movimientos que esperan el reino milenarista de Cristo, anunciado en el libro del Apocalipsis, como los Testigos de Jehová y otras sectas semicristianas, Satanás es el gobernante invisible del mundo y tanto la desaparecida Sociedad de las Naciones como la Organización de las Naciones Unidas son obra de él. No participan en elecciones de ningún tipo, y si lo hacen por imposición de la ley, anulan el voto.

Pacifistas, sus miembros se niegan a hacer el servicio militar y consideran que saludar el pabellón nacional y venerar los símbolos patrios es idolatría. Por su actitud considerada antinacionalista, en muchas naciones, han sido prohibidas sus actividades y sus miembros encarcelados.

Son considerados como una secta semicristiana, por utilizar junto con la Biblia otros textos sagrados, cuyos principales autores conocidos han sido Carlos Taze Russel, el fundador, o Joseph Franklin Rutherford, su sucesor, quien se caracterizó por efectuar innumerables profecías que no se cumplieron. Por ejemplo, anunció que en 1914 comenzaría el milenio donde Cristo reinaría en una época de absoluta paz. Lamentablemente para él y la humanidad ese año precisamente comenzó la Primera Guerra Mundial (3).

En su nutrida literatura existe respecto a la relación de los Testigos de Jehová y el "mundo" un libro fundamental: "Asegúrense todas las cosas", de autor desconocido, fue publicado en 1953 y desde esa fecha ha tenido innumerables ediciones en diversos idiomas. En el capítulo denominado "Amistad con el mundo" se define como: "Tenerle amor al presente sistema inicuo de cosas gobernado por Satanás el Diablo... El participar en sus proyectos de política, comercio y religión falsa o el participar en su libertinaje, algazara y planes desordenados. La persona que toma un derrotero paralelo a los caminos de este mundo, aunque pretenda ser cristiano, muestra que ama a este mundo y tiene amistad con él". Luego se indica: "El sufrimiento y los pesares que les sobreviven a los pueblos de la tierra debido al esfuerzo supremo y despechado de Satanás por aplastar toda verdad y justicia y

(2) Wilson, Bryan: Sociología de las sectas religiosas, Ediciones Guadarrama, S.A., Madrid, 1970.

(3) Colinon, Maurice: El fenómeno de las sectas en el siglo XX. Editorial Casall Vall, Andorra, 1961.

extirparlas de la tierra y hacer que todos los hombres se pongan contra Dios... Por medio de explotar el pecado y el egoísmo del hombre y usando su organización demoníaca como visible (el Estado), Satanás ha suscitado violencia y gran angustia”.

Asimismo, allí se señala respecto al comunismo que “ha llegado a ser y constituye una religión falsa que se predica alrededor del mundo, por razón de que se arroga autoridades que pertenecen a Dios y hace que la gente acuda al Estado por salvación y que lo adore, en vez de Dios”.

Uno de sus apologistas ha escrito: “Los católicos de América Latina los consideran como una secta protestante. Los protestantes de la isla de Chipre anuncian en las esquinas que ellos no tienen relación alguna con los Testigos de Jehová. La Iglesia ortodoxa en Grecia los considera como una secta judía. Los judíos protestan al gobierno. Los mahometanos de Pakistán los aborrecen como a cristianos. Los canadienses los persiguen como sediciosos. Los comunistas los matan, por considerarlos espías del imperialismo americano” (4).

Una secta que ha adoptado una posición similar a los Testigos de Jehová, es la Iglesia de Dios Universal, una secta originaria de Iowa, Estados Unidos. Creada en 1934 por Herbert W. Armstrong, enseña que los sistemas políticos son corruptos. No participan en elecciones ni organizaciones políticas y sociales de ningún tipo. No tienen clero ni templos. En nuestro país obtuvieron personalidad jurídica en 1977 y actualmente tienen un centenar de seguidores y sedes en Santiago y Temuco.

Para muchos movimientos orientalistas, que están en nuestro país, como la Misión de la Luz Divina, la Asociación para la Conciencia de Krishna o para Neo-Sannyas Internacional, no hay nada que esperar de este mundo perverso y corrompido.

Al respecto, uno de los gurús que más se ha referido al tema es el indio Bhagwan Shree Rajneesh (Bendito Señor de la Luna Llena), quien luego de ser expulsado, en 1985, de Estados Unidos y emprender un largo periplo, en que fue rechazado como un peligro público en una veintena de naciones, cambió su nombre por Osho, seudónimo de origen zen, que según sus seguidores significa: “O”: con gran respeto, amor y gratitud y “Sho”: expansión de conciencia multidimensional.

Uno de los centenares de libros en que él aparece como autor, y que jamás ha escrito, ya que son simples transcripciones de sus conferencias y discursos, se denomina “Sacerdotes y Políticos. La mafia del alma”.

Allí ha señalado: “La política ha sido una maldición, una calamidad y la política es responsable de todo lo que hay feo en la humanidad”. Luego ha dicho: “La política durante siglos, sólo ha matado, destruido gente, toda la historia de la política es la historia de criminales y asesinos. En tres mil años, los políticos han

(4) Vergara, Ignacio: El protestantismo en Chile, Editorial del Pacífico S.A., Santiago de Chile, 1962.

creado cinco mil guerras. Parece ser que dentro del político el instinto bárbaro es muy poderoso; su único placer es destruir, dominar”.

Y pregunta: “¿Qué ha brindado la política al mundo?, ¿un Genghis Khan?, ¿Tamerlan?, ¿Nadir Shah?, ¿Alejandro?, ¿Napoleón?, ¿Iván el Terrible?, ¿José Stalin?, ¿Adolfo Hitler?, ¿Benito Mussolini?, ¿Mao Tse Tung?, ¿Ronald Reagan? Todos ellos son criminales. En lugar de estar en el poder deberían estar entre rejas; son inhumanos”.

Sus diatribas en contra de los políticos no cesan: “Los políticos han logrado crear el suficiente poder destructivo para destruir la vida de la tierra; y continuamente siguen acumulando más y más armas nucleares. De hecho, hace tres años, había suficientes armas nucleares para destruir siete veces a cada hombre, para destruir toda la tierra siete veces o para destruir siete tierras. Un hombre sólo muere una vez; no necesita tanto poder destructivo”. Agrega: “Los políticos intentan por todos los medios mantener a los pueblos en el miedo. China está acumulando armas nucleares en su frontera con India; Pakistán agrupa ejércitos en la frontera con India, según dicen, con gran insistencia los políticos indios. En Pakistán, se insiste en decir que es India la que prepara sus ejércitos en su frontera; en China se sigue insistiendo que es India la que prepara armamento nuclear. Y en los parlamentos, siguen declarando que: ‘No estamos preparando nada’, pero esto es una mentira descarada”.

Osho es reiterativo: “Los políticos viven de mentiras; viven de promesas, pero esas promesas nunca se cumplen. Son las personas menos aptas del mundo. Su única cualidad es la de poder engañar a las pobres masas; o en países pobres, pueden comprar sus votos. Y una vez en el poder, se olvidan completamente de que son en realidad servidores del pueblo: empiezan a comportarse como si fueran sus amos”.

Concluye afirmando: “La política es algo que pertenece a las cloacas... Los políticos deberían aprender a ser humildes, su poder no debería cegarles. El poder corrompe y el poder absoluto corrompe absolutamente; todos los políticos están corrompidos en el poder. ¿Y qué poder tienen? El de matarte. Su poder es el poder del carnicero, nada glorioso ni respetable” (5).

Su nombre oficial es Asociación Internacional de la Conciencia de Krishna, pero son conocidos como “Hare Krishnas”, porque deben repetir diariamente por lo menos 1.728 veces el mantra “Hare Krishna, Hare Krishna, Krishna Krishna, ...”. Además tienen que participar en 17 ceremonias de culto al día.

Con tanta actividad religiosa sólo tienen tiempo para vender incienso y literatura en las calles, sin ninguna remuneración y menos algún tipo de seguridad social. Un estudioso del tema afirmó: “En el plano afectivo, se les enseña el rechazo de todo sentimiento, el desapego total a las cosas y a los seres, por tanto, la ruptura

(5) Rajneesh. Bhagwan Shree: Sacerdotes & políticos, La mafia del alma. Escola Gráfica FEPLAM, Porto Alegre, 1987.

definitiva con la familia y los amigos. En el plano intelectual existe un desprecio por el conocimiento científico. Se les repite sin cesar, en los 'cursos espirituales' y en los escritos publicados en la secta, que el conocimiento material es totalmente inútil, ya que únicamente cuenta para el hombre el conocimiento espiritual. La única lectura, por lo demás, autorizada en el interior del templo, es la de los textos védicos. La ruptura con el mundo exterior es, por lo tanto, total. Los rumores de los acontecimientos del mundo no interesan a los devotos, quienes, por lo demás, no votan" (6).

Para la fe baha'í, surgida en Irán, a mediados del siglo XIX, hay que prepararse al advenimiento de un orden nuevo. A pesar que no llevan estadísticas sobre la cantidad de sus miembros, se calcula que hay en Chile unos 17 mil baha'ís. De ellos, doce mil pertenecerían al pueblo mapuche. Este éxito cuantitativo se debe primordialmente a la existencia en la localidad de Labranza, en la Región de La Araucanía, de una radioemisora bilingüe, que transmite en mapudungun.

Mirzá Husayn'Alí, su profeta, conocido con el nombre de Bahá'u'lláh (La Gloria de Dios) fue enfático en señalar que su mensaje es apolítico y que no tiene relación con ningún gobierno con respecto a la administración u orientación de sus actividades y a ningún baha'í le está permitido participar en política contingente.

Esto no ha sido obstáculo para que la comunidad internacional baha'í esté acreditada con carácter consultivo ante el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas y ante el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). Además participa en el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (UNEP). Cuenta con representantes en las sedes de la ONU en Nueva York, Ginebra, Viena y Nairobi.

Sus contactos con las Naciones Unidas se remontan a 1948 y han participado en las asambleas de los organismos de la ONU, que han tratado temas tales como derechos humanos, condición jurídica y social de la mujer o ecología.

Utopistas, los baha'ís postulan la unidad del género humano, que ha expuesto Shoghi Effendi, líder de la secta, quien ostenta el título de Guardián de la Fe e Intérprete de las Enseñanzas, como: "El establecimiento de un estado mundial en el que todas las naciones, razas, creencias y clases sociales estarán estrecha y permanentemente unidas. Este estado mundial se constituirá mediante una legislatura mundial... un ejecutivo mundial, respaldado por una fuerza internacional... un tribunal mundial. Una metrópoli mundial será el centro de una civilización mundial. Un idioma universal... una escritura mundial... una literatura mundial, un sistema único de monedas, pesas y medidas, simplificarán el intercambio y el entendimiento entre las naciones y razas".

Esto, asegura el Guardián de la Fe, llevará a la creación de "un sistema federal mundial que gobierne el mundo y ejerza una autoridad indiscutible, fundiendo los ideales del Este y del Oeste, libre de la maldición de la guerra y de sus miserias, dirigiendo la explotación de todos los inimaginables recursos de energía disponi-

(6) Woodrow, Alain: Las nuevas sectas. Fondo de Cultura Económica, México, 1979.

bles sobre la superficie del planeta; un sistema en que la fuerza sea la servidora de la justicia, cuya vida sea sustentada por el reconocimiento de un solo Dios, y por lealtad a una revelación común. Esta es la meta hacia la cual la humanidad, impedida por una fuerza unificadora de vida, está avanzando" (7).

En una posición similar está la teosofía, fundada en 1875, por la rusa Helena Petrovna Blavatsky, quien afirmaba había recibido la sabiduría, oculta durante milenios, en el Tíbet, por maestros que componían la Gran Logia Blanca.

Como los baha'í, los teósofos postulan formar un núcleo de fraternidad universal, sin distinción de raza, ciencia, sexo, casta o color.

David Brandt Berg, fundador en 1968 de los "Hijos de Dios" o "La Familia del Amor", una secta proscrita en diversas latitudes del orbe y que no tiene ninguna restricción para funcionar en nuestra nación, tiene una actitud frente a la política bastante contradictoria.

Como los Testigos de Jehová esperan fervientemente el reino milenarista de Cristo. Para el líder, que ha tomado el nombre de Moisés David, los pobres cada vez más explotados por los ricos, se han rebelado frecuentemente sin éxito, pero pronto los ricos se matarán unos a otros en una guerra nuclear, que permitirá a los pobres, con la guía de los Hijos de Dios, reconstruir una sociedad primitiva perfecta, que fue destruida por Satanás.

En una de sus innumerables cartas, por las cuales se comunica con sus discípulos y que tienen en el interior de la secta el mismo valor que la Biblia, Moisés David asegura que: "La gran guerra atómica que pronto va a estallar aniquilará la mayoría de los países ricos e industrializados del mundo, y sólo los pequeños labradores serán capaces de sobrevivir" (8).

Paradójico, Moisés David está en contra de todos los sistemas políticos, pero ve en el líder libio Muammar Khadafi como "la voz y el guía más notable de todo el Tercer Mundo" y es quien mostrará el camino, "la tercera vía que se sustrae al capitalismo materialista y al ateísmo comunista" (9). Un texto de uso diario en las comunidades de los Hijos de Dios son los "Protocolos de los Sabios de Sión".

Sus métodos de reclutamiento de nuevos fieles han causado alarma en Estados Unidos y Europa occidental.

Esta secta ha sido, como señalábamos, proscrita en distintos países. Por ejemplo, en Alemania Federal, el Ministerio de la Familia, Juventud y Salud publicó un libro titulado "Las sectas de los jóvenes en la RFA", calificando a los Niños de Dios como una secta destructiva de la juventud. En Argentina fueron borrados del Registro Nacional de Cultos, pero no por ello, en noviembre de 1989, protagonizaron un escándalo en el que fueron acusados de innumerables delitos

(7) Asamblea Espiritual Nacional de los Baha'ís de España: Unidad mundial es la meta, Editorial Baha'í de España, Castellet, 1982.

(8) Carta de Moisés David. S/e. S/f.

(9) *Ibidem*.

contra las personas y la familia. Una situación similar ocurrió en Chile, en el verano de 1985, en los balnearios de Pucón y Villarrica. El gobierno colombiano, en 1977, los calificó de una organización amoral destructora de la unidad familiar. Están prohibidos en México, Uruguay y Venezuela. En Nicaragua, las autoridades sandinistas los acusaron, en 1982, de fomentar la contrarrevolución y se señaló que eran peones de la CIA (10).

Khadafi ha recibido las simpatías de Moisés David, pues le ha otorgado asilo político a él y sus seguidores, cuando han sido expulsados de distintas naciones.

Se calcula que en nuestro país hay unos dos millones y medio de fieles evangélicos. Un 90 por ciento de ellos pertenece a alguna de las centenares de iglesias pentecostales que existen en el territorio nacional. Este nació en 1909, de un cisma que ocurrió en la Iglesia metodistas episcopal.

Estas son iglesias autóctonas y populares. Más que una doctrina, el pentecostalismo es una forma de vida, que los caracteriza en los medios en que se desenvuelven. Muchos de sus pastores no tienen ningún tipo de preparación, carecen de una teología explícita y no intervienen en cuestiones de orden temporal.

Los pentecostales están ajenos a la participación en cualquier actividad social al margen de su iglesia. Al respecto, en 1971 se realizó una encuesta que nos ayudará a entender el fenómeno y que a nuestro juicio, a pesar del tiempo transcurrido, aún tiene plena vigencia:

- El 45 ciento de ellos opinó que una mujer evangélica no debe participar en un centro de madres.
- El 62 por ciento manifestó que un dirigente de una organización comunitaria debe abandonar su cargo una vez que se ha convertido.
- El 62 por ciento sustentó la convicción que un evangélico no debe pertenecer a sindicato alguno.
- A su vez, el 70 por ciento de los encuestados estimó que un dirigente sindical debe abandonar su cargo una vez convertido al Evangelio.
- El 85 por ciento de los encuestados afirmó que un evangélico no debe "meterse en cuestiones políticas".
- El 93 por ciento indicó que un evangélico no puede ser socio de un club deportivo.
- El 94 por ciento de los pentecostales sostuvo que la Iglesia no debe preocuparse de los problemas políticos y sociales del país (11).

Creer en la actuación y presencia directa del Espíritu Santo, que se expresa a través de profecías, conversiones, fenómenos de sanidad, glosolalia, danzas y otras formas de un culto expresivo que los fieles asumen sin complejos ni tapujos.

El pentecostalismo ha sido el movimiento religioso que ha crecido con más fuerza durante este siglo en América Latina. En Brasil se indica que entre las

(10) Prado O., Juan Guillermo: Sectas Juveniles en Chile. Editorial Covadonga, Santiago de Chile, 1984.

(11) Tennekes, Hans: El movimiento pentecostal en la sociedad chilena. Universidad Libre de Amsterdam y Centro de Investigación de la Realidad del Norte, Iquique, 1985.

decenas de iglesias pentecostales, una de sus características es la fuerte atomización eclesial, reúnen a unos nueve millones de fieles, que sería más o menos el ocho por ciento de la población. Son particularmente fuertes en São Paulo y Río de Janeiro. Guatemala es otra nación donde el pentecostalismo ha crecido en forma espectacular; allí, un 25 por ciento de los habitantes pertenecería a esta corriente religiosa.

La carencia de elementos teológicos y el apego literal al texto bíblico han logrado crear en la mayoría del pueblo evangélico una absoluta pasividad política. Frecuentemente, se recurre a dos citas bíblicas: "Pues bien, den al César lo que es del César, y a Dios lo que es de Dios" (Lucas 20, 25) y la epístola de San Pablo a los Romanos (Cap. 13 y ss.), donde el apóstol señaló: "Que todos se sometan a las autoridades que nos dirigen. Porque no hay autoridad que no venga de Dios, y las que existen han sido establecidas por Dios. Por eso, el que se rebela contra la autoridad se pone en contra del orden establecido por Dios, y el que resiste prepara su propia condenación..."

Como muchas iglesias cristianas, los pentecostales esperan el pronto advenimiento del reino milenario de Cristo.

Hay algunas notables excepciones, como la Iglesia Wesleyana Nacional, fundada en 1928. Esta es una importante denominación de la zona del carbón, que cuenta con unos 20 mil miembros. El lema de la iglesia fue por décadas: "Un Dios, un pueblo, una clase social". Para ser pastor había que ser militante del Partido Socialista. El mencionado lema, como la norma indicada, ya no se usan en el seno de esta iglesia.

Para muchos autores, el Instituto Lingüístico de Verano es una entidad protestante que se ha destacado por ser promotora de la inconciencia social. En la práctica, esta institución supraeclesial, nacida en 1934, en Dallas, que ha sido expulsada de diversas naciones de América Latina, trabaja entre grupos aborígenes de unos 40 países y sus cuatro mil miembros dominan unos mil cien idiomas y dialectos. Su principal objetivo es la traducción de la Biblia a lenguas autóctonas.

Tiene centros en dos lugares del país: Isla de Pascua y Metrenco, una aldea cercana a Temuco. Para algunos sectores de la Iglesia Católica el Instituto Lingüístico de Verano representa las ideas "de aquellos que niegan la existencia de la lucha de clases y de los movimientos de liberación. En su lugar prefieren hablar de la armonía social entre los ricos y los pobres, de la modestia de los indigentes, y de la necesidad de ser sumisos y contentos". Para éstos su forma de actuar "muestra una coincidencia con la política de Washington hacia las naciones subdesarrolladas para mantenerlas sumisas, para que luchen entre sí y no contra el poder imperialista y sus representantes y para que no se organicen contra sus opresores. El Instituto Lingüístico de Verano es un instrumento consciente o inconsciente de esta política al encargarse de la labor sutil de moldear las mentes de los explotados a fin que se olviden de su lucha, su historia y de su situación..." (12).

(12) Lenderdsdorf, Carlos: El Instituto Lingüístico de Verano: Promotor de la Inconciencia Social. En: Christus, México, febrero de 1981 (citado por Altercom N° 44/45), Santiago, octubre de 1984.

Información recogida en la localidad de Metrenco, indica que quienes allí laboran se dedican a la traducción bíblica, el análisis lingüístico, la enseñanza del mapudungun y la investigación de dicha lengua. En la práctica, han editado 17 textos bilingües de autores mapuches y ya está traducido el Evangelio de San Lucas, que seguramente se publicará. En Isla de Pascua se ha trabajado en una serie de textos didácticos para la enseñanza del pascuense. En ambas situaciones se han establecido convenios con la Universidad de La Frontera, en el caso de Metrenco, y con la Universidad Católica de Valparaíso, en Rapa Nui.

EPILOGO

El tema de la pasividad política es muy amplio. Hay numerosas otras iglesias y movimientos religiosos que han adoptado, de una u otra manera, esta actitud. Pero, creemos que las organizaciones mencionadas son tal vez las más significativas que existen por estos días en el territorio nacional.

Algunas de las sectas mencionadas exigen a sus miembros una obediencia absoluta e indiscutible, generando en ellos un estado total de dependencia. En el caso de la Familia del Amor, sus miembros son reclutados sin saber a qué están ingresando, sólo conocen la verdadera identidad y finalidad del movimiento una vez que el individuo está ligado por una promesa a la organización.

Muchos son atraídos cuando jóvenes a estas sectas. Para ingresar a ellas lo abandonan todo: estudios, amigos, familia y se entregan en manos de "iluminados", que los llevarán por sinuosos caminos. Pero, ¿qué ocurrirá si algún día se arrepienten? Muchos, si no logran insertarse en la sociedad que rechazaron, terminarán como unos marginados o vagabundos, sin ningún destino.